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物美價廉的中國玩具因美國政
府濫施關稅成為 「奢侈品」 ，美國
總統特朗普4月30日在內閣會議上承

認，受關稅影響，孩子們 「以前能買
30個玩具，現在只能買兩個了，而且價格會比之前
要貴一些。」

正在舉行的第137屆廣交會三期展會，玩具作為其
中一個大板塊備受關注。面對美國的關稅 「大棒」 ，
不少中國玩具出口企業表示，目前已暫停美國訂單，
寧願將供美國貨品存在倉庫也不會蝕本運出。事實
上，這些精品玩具的銷路並不發愁，不少企業在國家
推動的外貿優品拓內銷系列活動中打通了內銷之路，
短短一個月時間已經陸續進駐內地商超，前景看好。

▲為應對美濫施關稅影響，內地大力推動外貿產品拓內銷市場。
圖為廣交會玩具企業在展位掛出 「可內銷」 標識。

大公報記者盧靜怡攝

◀中國玩具在廣交會上 「玩」 出新花樣。圖為廣交會一玩具展位
上，工作人員示範仿真燒烤。 大公報記者盧靜怡攝

應對貿戰

大公報記者 盧靜怡、李紫妍廣州報道

數據顯示，2024年美國進口了
價值177億美元的玩具，其中75%來
自中國。然而，在美國濫施關稅政策
之後，不少中國玩具廠商都暫停生產
或發貨美國市場的訂單，轉而將目光
投向內地市場。記者2日走訪廣交會
玩具展區中發現，不少在 「C位」 醒
目位置的大型玩具企業，都掛上了
「可內銷」 的牌子，有的更是開闢了
「內銷洽談區」 。

大型商超主動歡迎外貿企入駐
在蘇豪弘業玩具展位上，一系

列會對話的AI毛絨玩具吸引了採購商
的圍觀。

「我們玩具板塊的九成銷往海
外，其中60%至70%出口至美
國。」 蘇豪弘業銷售經理江舟告訴大
公報，公司與美國市場合作已久，不
少老客戶有30多年以上的合作關
係，但高額關稅讓美國客戶進退兩
難。 「關稅加到100%以上時，我們
是無法分攤稅負的，現在只能等形勢
變好再恢復出口美國。」

「以前我們想做內銷，但找不
到門路。」 江舟坦言，作為老牌外貿
企業，對內需市場感到陌生，即便想
聯繫大型商超，也常常面臨 「沒有人
脈、沒有通道」 等難題。轉機來自國
家近期大力推動的外貿優品拓內銷行
動。 「像山姆等一些大型商超，過去
是我們碰不到的渠道，但現在他們在
國家政策號召下，主動歡迎外貿企業
入駐，還提供了優惠政策。」

江舟說，短短一個月時間內，
他們已有部分產品進入這些商超的電

商端口，目前正在加緊裝修線下展示
櫃位，未來將進一步拓展實體渠道。
「這是一個機會，政府幫我們打通了

第一道門檻，接下來就看我們的產品
實力了。這套AI毛絨玩具是專門針對
內地市場而開發的。」

「國內市場很大，今年廣交會
也很鼓勵企業轉內銷，所以專門帶來
一些適合國內銷售的產品，多試試機
會。」 江蘇陽光東昇進出口有限公司
玩具部進出口總經理謝貽怡說，本次
廣交會他們專門帶來針對國內市場設
計的自有玩偶品牌，吸引了很多國內
外採購商，她希望通過廣交會的平台
加大內銷的宣傳力度。

與時尚家居品牌合作拓內銷
「我們每年的訂單約在6000萬

美元左右，其中美國市場佔比2成。」
江蘇國泰博創實業有限公司工作人員
孫夢婷表示，美國加徵關稅之後，他
們將部分產能轉移到柬埔寨的工廠生
產。「外國的工廠不及內地那麼配套
齊全，而且員工效率也不及國內，所
以柬埔寨工廠目前只能進行簡單的來
料加工，無法處理複雜品類，所以也
很難單靠外國工廠做美國訂單。」

孫夢婷亦指，美國加稅後，公
司尚有一批美國訂單的玩具滯留在倉
庫。 「我們只能存起來等，不可能蝕
本運出去美國的。」 相比起美國市場
的停滯，她告訴記者，公司這一個月
在拓內銷方面成效迅速。 「我們已經
和名創優品嘗試合作。內地市場強調
設計感與IP聯名，我們做慣歐美風格
的，仍需要一段時間去摸索。」

外貿玩具商：寧願庫存也不蝕本銷美
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毛絨玩具「過家家」 新玩法吸引海外訂單
「來一串烤腸，幫我撒

點辣椒！」 這不是深夜小吃
攤，而是廣交會三期現場的

一個展位上，一個仿真燒烤爐熱氣騰
騰，工作人員麻利地給一套 「烤腸」
「烤雞腿」 「烤蘑菇」 等毛絨玩具翻
身、上調料。當工作人員 「撒辣椒」
時，辣椒瓶蓋和瓶身的魔術貼設計會發
出 「卡卡」 的研磨聲音，燒烤爐也會
「冒煙」 ，吸引不少海外採購商圍觀拍

照，有的還上場體會了一把當 「大廚」
的滋味。

這一 「燒烤套裝」 是東莞康源玩具
製造有限公司開發的場景化毛絨玩具
系列。公司業務員胡新會說，他們賣
的不只是玩具，還是 「情緒價值」 。
「我們賣整個燒烤攤，這樣一整套場
景，讓孩子甚至大人都能代入感十足地
玩起來。」

「我們的產品以出口為主，美國市

場佔比三到四成。這套燒烤玩具，我們
去年還拿到美國的玩具專業展參展，非
常受歡迎，很多客戶都下單了。」 胡
新會說，受關稅影響，對於美國市場訂
單，他們一般都靠越南與緬甸兩地廠房
生產發貨。 「海外兩個廠房總產能約佔
公司整體的50%。」 她介紹，公司採取
自有品牌方式來經營美國市場，希望提
升認知度和增加產品利潤。

大公報記者盧靜怡、李紫妍

【大公報訊】記者李紫妍、盧靜怡
廣州報道： 「我們參加廣交會50多年
了」 「從流花湖館的時候，我們就來做
生意了」 ……廣交會第三期上的玩具外
貿企業，不少都是沉浮海外市場數十年
的 「老江湖」 ，在當下美國掀起的關稅
戰衝擊下，他們繼續以中國外貿人特有
的韌性與靈活走下去。

主營中高端毛絨玩具出口的江蘇陽光
東昇進出口有限公司，出海幾十年間，已
培育起自己的核心競爭力，今年該公司帶
來一批取得 「GOTS」 （全球有機紡織品
標準）認證的新產品，希望通過廣交會尋
覓海外市場品牌代理。目前，已經有澳
洲、沙特阿拉伯等國家的客戶在參觀展位
後表達了代理合作的意向。

從事玩具外貿30多年，江蘇大東工
貿有限公司業務經理俞贇則深刻感受
到，全球範圍內的業態正在發生改變，
在電商模式、義烏模式興起的影響下，

下游客戶可以直接對接小廠家進行小批
量採買，給傳統的大規模玩具工廠帶來
挑戰。為此，他們通過減少設計款式、
改變備貨模式等方式應對，收到了不錯
效果。

小眾賽道企穩 留住老客戶
「合同已經簽了，節日也馬上到

了，到了沒辦法再拖的時候美國客戶還
是要接受。」 江蘇鎮江聯友歷代服飾工
藝品有限公司則在小眾賽道站住腳跟，
他們在內地主營影視劇及舞台表演服裝
設計，並由此衍生出節日派對玩具服裝
出口業務，目前歐洲、美國市場約各佔
一半。由於這類產品具有很強的文化屬
性，雖然市場 「小眾」 但需求比較剛
性，該公司總經理徐傑介紹，目前公司
每年的出口額基本穩定在四五百萬美元
上下， 「大概60%以上成交都源於老客
戶。」

玩具外貿「老江湖」 韌性＋靈活抗衝擊

大公報記者盧靜怡、李紫妍整理

中國製造 難以取代

特稿

•美國商務部數據顯示，
若中國停止供應玩具，

2025年聖誕季美國可能面臨60%暢銷商品
短缺。

60%商品短缺

•美國商務部數據顯示，
美國2024年進口了價值

177億美元的玩具，其中75%來自中國。

75%來自中國

•美國玩具協會測算，美
國本土玩具產能恢復需

3-5年，且成本難以與中國競爭，如熊貓
玩偶從32美元漲至80美元，將導致普通家
庭消費降級。

引發消費降級

▲境外採購商在廣交會玩具展區挑選產
品。 大公報記者李紫妍攝

政策幫扶企業積極轉型 內銷前景看好

不少玩具企展位掛上「可內銷」牌子

與新聞自由無關
世界新聞自由日前夕，外國

記者俱樂部及無國界記者組織忙
不迭發表抹黑香港新聞自由的言
論，這反映其看待香港問題時一
貫的無知和偏見，貽笑大方。

新聞自由是香港珍而重之的
核心價值之一，有充分的法律保
障。基本法第27條明確規定香港居
民享有言論、新聞、出版自由，
這些權利在香港國安法落實後依
然受到保護。

根據特區政府數據，現時在
香港註冊的本地、內地及海外的
傳媒機構超過200家，與香港國安
法實施前的數量相仿，反映傳媒
活動依然活躍。香港傳媒繼續發
揮社會監察功能，繼續刊登批評
政府的文章。譬如五一黃金周前
夕，傳媒聚焦萬宜水庫東壩因交
通不便而導致大量行山客聚集，
影響香港旅遊業形象，可見香港
新聞自由運作如常，不存在所謂
「被削弱」 的情況。

《蘋果日報》等媒體年前停
刊或停止運作，原因是涉及違
法，與新聞自由無關。《蘋果日
報》高層更涉及違反香港國安法，

包括串謀外部勢力，法庭審訊公
開透明，有大量舉證，事實清
楚。此類危害國家安全的行為，
包括歐美各國都會出手處置，且
往往更嚴厲，香港並不特別。

維護國家安全與維護新聞自
由並非對立。維護國家安全是每
一位公民的責任，新聞機構及新
聞工作者並不例外。本港剛剛公
布的一項民意調查顯示，七成半
受訪市民認同新聞媒體及新聞工
作者有責任維護國家安全，六成
認同基本法有效保障新聞和言論
自由。香港新聞自由實際情況如
何，香港本地人最有發言權，戴
着有色眼鏡的西方傳媒沒有資格
說三道四。

說到新聞自由受打擊，其實
不是香港，而是有 「自由燈塔」
之謂的美國。美國總統特朗普攻
擊記者是 「人民公敵」 ，限制採
訪權限、威脅吊銷執照、凍結資
助，包括《華盛頓郵報》在內不
少傳媒批評特朗普的行為 「破壞
了新聞自由作為民主基石的地
位」 ，為什麼無國界記者組織、
外國記者俱樂部卻視而不見呢？

美方主動求和 勝利屬於我們
國家商務部昨日表示，中方注意到

美方高層多次表態，願意與中方就關稅
問題進行談判。同時，美方近期通過相
關方面多次主動向中方傳遞消息，希望
與中方談起來。對此，中方正在進行評
估。商務部重申中方立場，強調關稅戰
是美方單方面發起的，美方想談就應該
拿出談的誠意，要在糾正錯誤做法、取
消單邊徵稅等問題上做好準備，拿出行
動。中方的這一表態，反映美方在貿易
戰中敗象已露，撐不住了，但談判的前
提是美方先拿出誠意和行動，中方已將
談判主動權牢牢掌握在自己手中。

從四月二日美國向全球發起貿易
戰、關稅戰，到如今 「舉起白旗」 ，前
後不過一個月時間。事實證明，美方挑
起的貿易戰是嚴重自殘行為，所謂 「美
國解放日」 不過是 「美國災難日」 。首
先，全球化是大勢所趨、不可逆轉，美
國作為全球化的主要推動者，也是最大
受益者，決不是所謂 「吃虧」 的一方。
美國的大量貿易逆差是國際分工的結
果，更是美元霸權的基礎。美國政府欲
以高關稅迫使製造業回流，根本不切實
際，結果只會破壞全球產業鏈和供應
鏈，並落得損人反害己的下場。

其次，美國將關稅武器化、工具

化，欲迫使中國屈服，阻斷中國式現代
化進程，完全是不自量力。中方一再表
明，貿易戰沒有贏家。打，奉陪到底；
談，大門敞開。中方祭出一連串反制措
施，包括提升美國產品的關稅、限制稀
土出口、將一些美國公司納入不可靠實
體清單等，精準有力，擊中了美方的痛
處。面對美國倒行逆施，中方扛起維護
國際多邊貿易的大旗，加強了與其他國
家的經貿合作，贏得更多的朋友。最重
要的是，中國本身就是一個大市場，通
過加強經濟內循環、擴大內需消費，足
以繼續推動經濟高質量發展。

高科技領域是中美鬥爭的焦點，美
國收緊芯片等高科技產品對華出口限
制，企圖徹底扼住中國的咽喉。但中國
早已是科技大國、智造大國，中國的發
展是阻止不了的，在芯片領域與美國的
距離也在不斷縮小，美方限制不僅讓美
國企業喪失最大市場，蒙受巨大損失，
更成為中國加快創科發展的契機。美國
晶片巨頭英偉達執行長黃仁勳警告華為
將變得更加強大，為美國 「搬起石頭砸
自己腳」 寫下最佳註腳。

數據最能說明問題。美國今年第一
季經濟負增長0.3%，特朗普本人支持率
跌至39%，創下百年來最差紀錄，這就

是特朗普上台百日收到的 「成績單」 。
反觀中國首季經濟增長5.4%，香港特
區首季增長3.1%，全部好過市場預
期，與美國的萎縮形成了鮮明對比。貿
易戰之下，中方越戰越強，越戰越有信
心，充分展現了市場潛力大、動能足、
韌性強的特色。

中國人不惹事，但也不怕事。七十
多年前，中國憑着小米加步槍打敗了武
裝到牙齒的美國侵略者。如今中國已成
為全球第二大經濟體，也是全球一百多
個國家的主要貿易夥伴，綜合國力空前
強大，科技發展一日千里。特朗普在第
一屆任期內已發起對華貿易戰，但討不
到任何好處。現在中國有了經驗，作好
了準備，更不會懼怕美國。美國必輸、
中國必勝，這不僅是中國人的認知，也
是全世界的共識。這就難怪，七十多年
前中國用三年時間打出美國 「紙老虎」
的原形，而現在不過一個月。

美方不得不作出求和姿態，中國已
贏下第一回合。但美方 「服軟」 未必出
於真心，很可能是一種姿態，一種談判
策略，未來還會有反覆，鬥爭不會停
止。但不管美方耍何花招，最後勝利一
定屬於我們，因為中國始終站在歷史正
確的一邊。
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